

LOS DESPOBLADOS

El objetivo de este artículo es dar a conocer la gran cantidad de poblaciones nacidas en su mayoría en la Edad Media y que en el transcurrir de los años han ido desapareciendo por diversos motivos. En la documentación encontrada he constatado hasta el año 1900, nada menos que 133 despoblados en la comarca de Molina de Aragón.

Comenzaré por decir que partiremos de la idea de Despoblado, como el lugar que un día estuvo habitado y ha quedado "abandonado".

Los nombres de estas aldeas son de lo más variopinto, habiendo quedado algunos en la actualidad simplemente con el nombre de un paraje yermo, dehesa o granja. Los términos más consolidados han sido los de Villar, Villares, Villas, Casares, siendo estos últimos núcleos de población dependientes de otro más grande.

Hay nombres prerromanos como Obétago. Los hay árabes como Zafra y Armallá. Y los más numerosos como he dicho al comienzo son lugares fruto de la repoblación que en estas tierras se hizo en época medieval, como Solanillos, Torre, Modojos, Hontanares, Arias, Cañizares etc.

Causas de la despoblación:

Voy a hacer mención a todas las causas, sin referirme a su cronología como sería más exacto.

Las enfermedades, plagas, pestes, hambre, epidemias, el mal de la mudanza de estación, la esca-

sez de lluvias, sobre todo cuando el manantial de las proximidades, llegado el verano se secaba.

También las guerras, la expulsión de los moriscos en 1609. Posteriormente, la Inquisición caía sobre los campos como una nube maligna, ordenando que se delataran unos vecinos a otros, acusándose de ju-díos.

La lucha entre los Hermanos del Honrado Concejo de la Mesta, que ocupaba los terrenos que le parecían convenientes, y los labradores, que sufrían sus nefastas consecuencias.

La dureza del clima, que obligaba a emplear la técnica agrícola del barbecho, la erosión del suelo, la pobreza de los medios, las herramientas utilizadas y por último las tasas elevadas que los dueños de las tierras cobraban por su usufructo.

Plan de trabajo:

- 1.- Término municipal.
- 2.- Fechas en los que se documenta el nombre. (A veces sólo tradición oral).
- 3.- Estado del despoblado.
- 4.- Hipótesis sobre la denominación del poblado.

Listado: (Sólo haré referencia a los más próximos a Maranchón).

